

VACHON, André, *L'administration de la Nouvelle-France, 1627-1760*. Les Presses de l'Université Laval, Québec, 1970. — *The Administration of New France 1627-1760*. University of Toronto Press, Toronto, 1970. Extrait du volume II du *Dictionnaire biographique du Canada*. 87 p. \$1.50.

Jean-Claude Dubé

Volume 25, numéro 3, décembre 1971

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/303116ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/303116ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (imprimé)

1492-1383 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce compte rendu

Dubé, J.-C. (1971). Compte rendu de [VACHON, André, *L'administration de la Nouvelle-France, 1627-1760*. Les Presses de l'Université Laval, Québec, 1970. — *The Administration of New France 1627-1760*. University of Toronto Press, Toronto, 1970. Extrait du volume II du *Dictionnaire biographique du Canada*. 87 p. \$1.50.] *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 25(3), 429–429. <https://doi.org/10.7202/303116ar>

VACHON, André, *L'administration de la Nouvelle-France, 1627-1760*. Les Presses de l'Université Laval, Québec, 1970. — *The Administration of New France 1627-1760*. University of Toronto Press, Toronto, 1970. Extrait du volume II du *Dictionnaire biographique du Canada*. 87 p. \$1.50.

La brève synthèse que nous offre Monsieur André Vachon dans ce petit livre est la reproduction exacte de l'introduction qu'il a préparée pour le deuxième volume du *Dictionnaire biographique du Canada*. Il n'y a pas de doute, comme on le signale dans l'avertissement, que le fait de mettre en regard l'un de l'autre les textes français et anglais sera utile à ceux des étudiants qui se soucient de connaître la terminologie des historiens de l'autre langue.

On reconnaît dans ce texte les qualités qui font de Monsieur Vachon un bon historien: la clarté de l'exposé et la précision des détails. Notons à titre d'exemple comment il sait bien mettre en lumière, avec une sobriété qui n'enlève rien à la précision, la position ambiguë de la Compagnie des Indes face à l'administration royale en 1664.

Il est évident que dans un si bref exposé — brièveté qui, me semble-t-il, est loin d'être justifiée — on ne pouvait tout dire; tout au plus était-il possible d'esquisser les principaux rouages de l'administration de la colonie. On peut quand même, à cet égard, regretter que l'organisation du bureau des colonies au ministère de la marine, n'ait été au moins rapidement décrite.

Je trouve que le format de la publication est peu pratique: un livre mince, moins large et moins haut que les livres ordinaires risque de se perdre facilement sur les rayons des bibliothèques. Par ailleurs la publication à part aurait été plus justifiée, si l'exposé avait été plus complet, plus développé — et Monsieur Vachon, qui connaît à fond le Régime français, avait tout ce qu'il fallait pour le faire. Il était facile d'assortir l'exposé d'un choix de textes; cela aussi eût été une aide précieuse aux étudiants.

JEAN-CLAUDE DUBÉ